

à ce sujet un ouvrage remarquable sous le titre de *Emporia phéniciens*¹.

A notre départ, le 31 mars dernier, en faisant l'inventaire de nos richesses, nous avons pu constater que notre Mission a été des plus fructueuses ; nous avons emporté cent grandes caisses d'objets, dont le transport à Paris revient à plus de 8,000 francs.

Les objets trouvés à Utique feront à Paris, en juin ou juillet, l'objet d'une exposition archéologique des plus intéressantes. Tous les curieux, tous les amateurs, tous ceux qui s'intéressent à la science, à l'art, à l'histoire de la civilisation des temps antiques, voudront voir ces précieux produits d'un autre âge. Cette exposition, annoncée par tous les journaux de Paris, est appelée à avoir un grand succès. Après sa clôture, le produit des fouilles d'Utique sera adjugé au plus offrant.

Donnons en terminant les noms des personnages généreux, (quelques-uns sont des princes de la finance) qui ont formé le capital nécessaire à l'expédition d'Utique : MM. Édouard André, le comte Cahen d'Anvers, les comtes de Gamondo, de Girardin, M. Giry, M. le baron de Rothschild, M. le marquis Alexandre de Lambertye, le prince de Sagan, le baron Seillières, sir Richard Wallace.

AMBROISE TARDIEU,

Membre de l'Académie de Clermont-Ferrand

¹ Cf. Dans l'ouvrage intitulé *Les Villes retrouvées*, par G. Hanno (Paris, Hachette in-12, 188f), la description du port d'Utique (p. 245), avec une très curieuse restitution gravée du port ancien d'Utique, extraite de l'ouvrage de M. Daux.